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revisão do Plano de Saneamento 
Básico de n. Odessa é aprovada PÁG.06

Prefeitura de Hortolândia abre 
concursos e processo seletivo para 
196 vagas em 22 cargos públicos PÁG.05

Ação judicial pressiona Brischi a 
fornecer terapia ABA para criança 
com autismo em monte mor         PÁG.08
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eFetivOS e temPOrÁriOS 

AtenDimentO eSPeCiAlizADO

PArCeriA COm eStADO

divulgação

As obras de construção do viaduto no Parque Bandeirantes, que fará a interliga-
ção entre Sumaré (Parque Bandeirantes) e Hortolândia (Jardim Nova Europa) se-
guem a todo vapor. A construção é realizada em parceria com o Governo do Esta-
do, por intermédio do deputado Dirceu Dalben (Cidadania).                           PÁGinA 03

Obras de viaduto entre 
Sumaré e Hortolândia 
seguem a todo vapor

Com a presença de Geraldo Alckmin, família Dalben anuncia apoio à candidatura de Willian Souza para Prefeitura de Sumaré 

divulgação

Família Dalben declara apoio 
a Willian Souza para prefeito 

Coligação Unidos por Sumaré Federação Brasil da Esperança (PT/PC do B/PV) / UNIÃO / PDT / PSB / AVANTE / PRD CNPJ: 56.290.698/0001-81. 
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O candidato a prefeito de Sumaré, Willian Souza 
(PT), recebeu um apoio considerado fundamen-
tal em sua busca pela Prefeitura de Sumaré. Na 
noite desta sexta-feira (18), em encontro realiza-
do no salão social do Clube Recreativo, que con-
tou com a presença do vice-presidente da Repú-
blica, Geraldo Alckmin (PSB), a família Dalben 
declarou apoio ao candidato da coligação ‘Uni-
dos por Sumaré’. Além de Alckmin, que voltou à 
cidade pela segunda vez neste mês para apoiar 
a candidatura de Willian, estiveram presentes, 
entre diversas autoridades, Éder Dalben (Cida-
dania), candidato a prefeito que teve como vice 
na chapa o ex-vereador Dr. Rui Macedo (PSDB), 
o prefeito Luiz Dalben (PSD) e o deputado esta-
dual Dirceu Dalben (Cidadania).                     PÁGinA 04
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n  chARgE

Nas eleições, especialmente nas eleições 
municipais, candidatos apresentam “pro-
postas”. Na maioria das vezes, qualquer 

cidadão concorda com elas. Quem seria contra 
aumentar o horário de funcionamento da UBS? 
Ou contra um hospital da mulher? Ou corredo-
res exclusivos de ônibus, auxílio a idosos, esco-
las de tempo integral etc.

Por outro lado, “especialistas”, pós-doutores em 
políticas públicas, produtores de “estudos avança-
dos” nas melhores universidades do País criticam 
essas propostas ou o conjunto de propostas apre-
sentado por esse ou aquele candidato, afirmam 
que as propostas não passam de utopias, sem cro-
nogramas, sem metas, indicadores e números a 
serem atingidos, orçamento, distinção entre cus-
teio e capital (investimentos). Afirmam que é um 
amontoado de ideias – até boas, no sentido do in-
teresse geral – mas sem qualquer viabilidade.

Boa parte da mídia convencional, por seu tur-
no, insiste que o “eleitor” deve escutar propos-
tas e escolher o candidato que tem “as melho-
res propostas”.

Mas se as propostas são muito parecidas, se 
não vêm acompanhadas das boas práticas de ge-
renciamento de projetos, não têm “pitches” em 
que se perceba se o investidor – opa, eleitor – po-
de ter retorno e risco aceitável, como nas boas 
práticas de governança corporativa, o que fazer?

Exigir os projetos com orçamento, metas, equi-
pe (capacitada e treinada), cronograma, WBS etc.? 
Não votar em quem não apresenta isso? Ou exigir 
que as propostas sejam até registradas como pa-
tentes, para um “não roubar propostas do outro”, 
como se fossem uma competição entre propostas 
melhores para uma banca constituída de eleito-
res, ou de tubarões – “sharks”, no sentido novo, 
os investidores implacáveis, ou antigo, os esper-
talhões da política que se beneficiam com essa 
ou aquela política pública usando “boas” práti-
cas – boas para eles, bem entendido: para maxi-
mizar o retorno do investimento, por vias legais 
ou não tão legais assim.

Mas se isso é verdade, se a política não é um 
concurso de práticas, não é uma reunião de con-
selho de administração para discutir investimen-
to, não é uma questão técnica de mostrar a viabi-
lidade de propostas, o que fazer? Como escolher?

Temos apenas sugestões, que podem ainda ser 
úteis no segundo turno das eleições.

Primeiro: governar não é seguir uma lista de 
propostas. Obviamente, não é apresentar uma 
centena de propostas sem ordem de preferência. 
O que é governar? Simples: governar é definir prio-
ridades, definir quem deve pagar e quem deve se 
beneficiar do gasto, seja custeio ou investimento, 
decidir entre ideias e propostas que competem 
entre si pelo recurso político. Governar é, quase 
completamente, escolher dentro de limitações.

Além disso, é fundamental colocar em práti-
ca um provérbio popular (que alguns dizem ser 
judaico-cristão, mas ao que me consta não es-
tá na Bíblia) muito apropriado, para tomar deci-
sões em várias instancias da vida: “Diga-me com 
quem andas e eu te direi quem tu és”.

Entender com quem anda o candidato e como 
ele escolhe é que leva à escolha do candidato que 
anda com quem o eleitor conhece e respeita e que 
fará as escolhas com os critérios que o eleitor con-
sidera que são os melhores. Asfaltar um recorde de 
ruas e avenidas da cidade significa escolher NÃO 

fazer, com o mesmo dinheiro, hospitais, policlíni-
cas, contratar médicos e enfermeiras(os).

Dá para fazer os dois? Ótimo. Mas se não der? O 
que meu candidato escolherá? Como saber? Res-
posta: com ele anda? Com quem tem compromis-
sos? A cidade, para ele, deve ser melhor para quem?

E mais: tudo custa, alguém paga, como meus 
alunos na Poli cansaram de ouvir. Se não tem re-
cursos, quem pagará? Aumentar impostos para 
quem? Para o 1% que detém, hoje, 45% de todas as 
propriedades imobiliárias da cidade? Ou ao con-
trário, vai diminuir os impostos para essa gente 
que, afinal, só precisa de asfalto, trânsito fluido 
para automóveis (não seguro, os muito ricos não 
andam a pé nem de moto; os pedestres e moto-
ciclistas são as maiores vítimas do trânsito; sim, 
é uma questão de vida ou morte).

Quem escolhe prioridades para quem? Quem 
paga? Quem está envolvido com crime organi-
zado, com parte da sociedade que fornece asfal-
to, constrói e precisa liberar as regras do zonea-
mento para investir mais? Quem implementa ta-
rifa zero aos domingos, mas paga por passageiro 
transportado, beneficiado as empresas que tiram 
ônibus de circulação e lotam ônibus para faturar 
por passageiro em cada viagem?

Criar uma equipe técnica competente para im-
plementar, aí sim, com máxima competência e mí-
nimo custo, os projetos que são prioridade para com 
quem o prefeito tem compromisso, isso é governar.

Quem representa os interesses incrustados na 
Prefeitura ou no Estado e que vive da exploração 
do Tesouro, que é de todos nós? Quem asfalta sem 
parar até leito de córregos em vez de reformar to-
das as escolas (ou quanto for possível com o di-
nheiro que os muito ricos permitem arrecadar), 
quem contrata sem licitação e paga absurdos pela 
falta de concorrência, às vezes, a obra certa, mas 
a contratação para beneficiar… quem?

Houve uma governante, há longínquas déca-
das, que tinha um programa muito simples: “in-
verter prioridades”. Asfalto ou Unidade Básica de 
Saúde, UBS, ok, os dois são necessários. Mas se 
tiver que escolher, que seja a UBS, porque os seus 
compromissos reais estavam com os que precisa-
vam de UBS. E ao se observar a turma com quem 
ela andava, com quem ela tinha compromissos, 
dava para perceber quem ela era. Isso se comple-
ta ao nomear uma competente equipe para viabi-
lizar as prioridades e os compromissos – aí sim, 
com metas, orçamento, WBS, métodos ágeis etc., 
e basta (não é pouco…).

Quem escolhe o que, com que prioridade, ver-
dadeiramente, dadas as limitações de recursos, 
de tempo, entre asfalto ou UBS? Essa é a verda-
deira questão.

Todos governam com escolhas, prioridades e 
com compromissos com quem andam junto. Nem 
todos deixam isso explícito, e acabam esconden-
do seus compromissos com as tais propostas “utó-
picas”. Elas não são necessariamente utópicas ou 
falsas. As “propostas” serão realizadas ou não, de-
pendendo dos critérios de escolha e com quem o 
governante tem compromissos. Não faltam às pro-
postas apresentar com elas cronogramas, metas, 
orçamentos. Falta avaliar compromissos e crité-
rios de escolha. Cabe ao eleitor comparar seus 
próprios compromissos e critérios de escolha en-
tre alternativas com os de cada candidato. São os 
seus? Favoreceram quem não merece?

É disso que se trata.

Quem acredita em propostas?
Mauro Zilbovicius  é professor da Escola Politécnica da USP/Jornal da USP

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  hORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2786
4ª feira, 16 de outubro de 2024

Concurso 3222
Quinta-feira, 17 de outubro de 2024

Concurso 2728
4ª feira, 16 de outubro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2687
4ª feira, 16 de outubro de 2024

Concurso 6560
Quinta-feira, 17 de outubro de 2024

06  11  17  20  40  51

02  03  07  12  14  31

06  28  29  30  37  40

01   02   06   07   08
09   12   15   16   18
19   20   21   23   24

01   11   12   16   20
25   47   52   54   56
58   59   61   64   79
81   82   83   92   96

05   29   37   60   66

clima Região

nublado, com possibilidade 
de garoa durante a manhã 
e à noite, e chuva à noite.

TEMpERATuRA

mínima 18 o    l    máxima 27o

Março marca o Dia 
Mundial da Obesida-
de, uma data criada 

para aumentar a conscientiza-
ção sobre uma epidemia global 
que afeta milhões de pessoas 
em todo o mundo. A comorbida-
de diminui a qualidade de vida 
e aumenta o risco de desenvol-
ver diversas outras doenças. Se-
gundo a Organização Mundial 
da Saúde (OMS), 40% dos casos 
de câncer poderiam ser evitados 
se os pacientes evitassem os fa-
tores de risco no dia a dia. 

De acordo com o médico Dr. 
Vital Fernandes Araújo, a condi-
ção é caracterizada pelo acúmu-
lo excessivo de gordura corporal, 
e não apenas aumenta o risco de 
doenças mas também está inti-
mamente ligada ao desenvolvi-
mento de vários tipos de câncer, 
incluindo câncer de mama, có-
lon, rim, pâncreas e esôfago. 

Vital afirma que nossos hábi-
tos de hoje constroem a saúde 
de amanhã. “A má alimentação, 
sedentarismo, ingestão de bebi-
das alcóolicas, consumo alimen-
tos ultraprocessados e pouca in-
gestão de água aumentam o risco 
de desenvolver diversas doenças 
além da obesidade, como doen-
ças cardiovasculares, pedras nos 
rins, insuficiência renal, esteato-
se hepática não alcoólica, cirro-
se, constipação, síndrome do in-
testino irritável, depressão e an-
siedade. Ainda, a obesidade au-
menta os riscos de doenças co-
mo osteoartrite, diabetes tipo 2 e 
problemas de saúde óssea”, aler-
ta o profissional. 

A Agência Internacional de 
Pesquisa em Câncer analisou 
diversos estudos em 2016, cole-
tando evidências que compro-
varam que a ausência de gor-
dura corporal excessiva reduz 
o risco de câncer. A OMS tam-
bém estima que 20% de todos os 
cânceres possuem alguma rela-
ção com a obesidade, alertando 
sobre os riscos de saúde associa-
dos a essa condição. 

Os mecanismos subjacentes a 
essa associação são complexos, 
mas incluem inflamação crôni-
ca, desequilíbrios hormonais e 
resistência à insulina, todos os 
quais podem promover o cres-
cimento de células canceríge-
nas. A boa notícia é que a obe-
sidade é uma condição evitável 
e tratável. O médico comparti-
lha algumas dicas importantes 
para prevenir a obesidade e re-
duzir o risco de câncer: 

Priorize alimentos ricos em 
nutrientes, como frutas, legu-
mes, grãos integrais e proteínas 
magras. 

O exercício físico regular não 
apenas ajuda a controlar o pe-
so, mas também reduz o risco 
de câncer. 

Evitar essas substâncias é im-
portante para controlar a obesi-
dade devido às calorias vazias 
fornecidas pelo álcool, que po-
dem levar ao ganho de peso com 
poucos nutrientes. Além disso, o 
consumo de álcool pode afetar 
o metabolismo e influenciar os 
sinais de fome e saciedade, le-
vando a escolhas alimentares 
menos saudáveis. 

Mantenha-se dentro de uma 
faixa de peso saudável para sua 
altura e estrutura corporal. Se 
você estiver com sobrepeso ou 
obeso, converse com um profis-
sional de saúde sobre estratégias 
eficazes para perder peso de for-
ma segura e sustentável. 

20% dos cânceres 
poderiam ser 

evitados com a 
perda de peso
Vital Fernandes Araújo

é médico e se formou pela Universidade Federal 
da Bahia. Ele é pós-graduado em Medicina 

Ortomolecular e pós-graduado em Psiquiatria. 
O médico hoje atua como mentor de médicos e 

grandes empresários através da sua metodologia 
que denominou de Integração Neuro Emocional



Obras de viaduto entre Hortolândia e 
Sumaré seguem em ritmo acelerado

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Hortolândia 
abre concursos e 
processo seletivo 
com 192 vagas CidadesSÁBADO
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A construção é realizada em 
parceria com Governo do Estado, 
por intermédio do deputado Dirceu 
Dalben; investimento é de R$ 35,7 mi

As obras de construção 
do viaduto no Parque Ban-
deirantes, que fará a inter-
ligação entre Sumaré (Par-
que Bandeirantes) e Horto-
lândia (Jardim Nova Euro-
pa) seguem a todo vapor. A 
construção é realizada em 
parceria com o Governo do 
Estado, por intermédio do 
deputado Dirceu Dalben 
(Cidadania). O investimen-
to é de R$ 35,7 milhões.

O viaduto vai transpor a 
linha férrea, ligando a es-
trada municipal Américo 
Ribeiro dos Santos, em Su-
maré, com a avenida Cris-
tóvão Colombo, em Horto-
lândia. A transposição terá 
730 metros e garantirá me-
lhor mobilidade urbana à 
população, com uma nova 
opção de acesso a pedes-
tres e motoristas. A trans-
posição permitirá o aces-
so dos motoristas que vêm 
de Hortolândia à rodovia 
Anhanguera, na altura do 
quilômetro 107, além de 
beneficiar moradores de 
cidades vizinhas.

“Esta é mais uma obra de 
grande importância para 
o desenvolvimento de Su-
maré e para a mobilidade 
urbana da nossa popula-
ção. Agradecemos todo o 
esforço do deputado Dir-
ceu Dalben para trazer in-
vestimentos para Suma-
ré, por trabalhar para que 
nossa cidade seja vista com 
a grandeza e importância 
que ela tem na Região Me-
tropolitana de Campinas e 
no Estado. Uma obra que 
representa mais um impor-
tante salto de desenvolvi-
mento para Sumaré e Hor-
tolândia”, disse o prefeito 
Luiz Dalben (PSD).

“Esse é um sonho mui-
to antigo da população e 
é uma alegria muito gran-
de saber que, em breve, se 
tornará realidade. Desde 
o início do nosso manda-
to, estamos articulando 
essa obra junto ao Gover-
no do Estado, com o pre-
feito de Sumaré, Luiz Dal-
ben, o saudoso prefeito de 
Hortolândia, Angelo Peru-
gini, e atualmente o pre-
feito Zezé Gomes. Sem dú-
vidas, é mais uma melho-

ria de grande importância 
para a mobilidade urbana 
da Região Metropolitana 
de Campinas, que vai fa-
cilitar o dia a dia dos cida-
dãos e ajudar a desafogar o 
trânsito em outras vias dos 
municípios”, disse Dalben.

Sumaré recebe o maior 
conjunto de obras viárias 

da história. Além da cons-
trução do viaduto de liga-
ção com Hortolândia, re-
centemente o prefeito Luiz 
Dalben entregou o viadu-
to do Jardim Primavera, 
um sonho muito antigo da 
população, construído em 
parceria com a Rumo Lo-
gística. Além disso, mais 

dois viadutos estão previs-
tos para serem implanta-
dos, também em conjunto 
com a empresa, nas regiões 
central e do Picerno.

Também está em obras 
a construção do viaduto de 
ligação das avenidas José 
Mancini, região central, e 
Amizade, região de Nova 

Veneza. E recentemente, 
foi inaugurada a ponte Jo-
sé Silvério Nardy que faz a 
ligação entre a Avenida Eu-
gênia Biancalana Duarte e 
a rua Joseph Pleasent Fen-
ley, nas proximidades do 
shopping popular – sain-
do do Centro, sentido re-
gião de Nova Veneza.

Transposição terá 730 metros e garantirá melhor mobilidade urbana 
à população, com uma nova opção de acesso a pedestres e motoristas

divulgação

Da Redação  l  SUMARÉ
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As obras de reforma e 
ampliação do Centro Es-
portivo Vereador José Pe-
reira seguem na região 
central de Sumaré. Segun-
do a prefeitura, em breve, 
a população contará com 
um espaço mais moderno, 
seguro e confortável pa-
ra a prática de esportes e 
eventos. O investimento é 
de mais de R$ 1,7 milhão. A 
obra é realizada por meio 
de recursos municipais e 
de emendas do deputado 
estadual Dirceu Dalben 
(Cidadania).

As obras abrangem uma 
série de melhorias pa-
ra modernizar e tornar o 
centro esportivo mais fun-
cional e acessível. Entre as 
intervenções estão a troca 
do telhado, a construção de 
uma quadra poliesportiva, 
a instalação de novos ba-
nheiros e vestiários, a re-
novação da fachada, a im-
plementação de acessibi-
lidade para PCD (Pessoas 
Com Deficiência), banhei-
ro adaptado, reestrutura-
ção do sistema de drena-
gem, iluminação em LED, 
rampa para ambulância e 
novo portão de acesso.

Os novos vestiários ficam 
estrategicamente em frente 
à nova quadra, que contará 
com um piso epóxi de alta 

Obras de reforma e ampliação do ginásio do 
Centro Esportivo prosseguem em Sumaré

SeguRO e cOnfORtÁvel 

eSpAçO eSpíRitA
Conselho aos políticos

Deus é Amor.
Esta frase é a essência do Criador da vida. Está gra-

vada em capítulos da Bíblia, em milhares de livros, 
na boca de pregadores da verdadeira palavra cristã.

Se Deus é amor, espera-se que suas criaturas vi-
vam com o objetivo de se aproximar do Criador, 
praticando o Amor. Ganha relevância essa práti-
ca quando nos voltamos para os políticos, que go-
vernam os homens. Espera-se muita coisa deles, 
principalmente depois das promessas que fazem 
ao participarem de um pleito eleitoral.

Eleitos, sejam como legisladores ou como ocu-
pantes do Poder Executivo, dificilmente consegui-
rão cumprir seus planos de trabalho se não estive-
rem conscientes de que eles só terão eficácia se os 
praticarem com AMOR. Amor que passa pela ca-
ridade, pela satisfação de proporcionar o bem es-
tar de seus irmãos. 

Na filosofia espírita, todos seres reencarnam com 
um propósito de vida. Reencarnam para reparar 
erros do passado e praticar o bem, subindo um ou 
vários degraus em sua escala evolutiva. 

Os seres destinados a ocupar uma posição de 
dirigente reencarnam com uma responsabilidade 
maior: o de servir a população com boas decisões 
e atitudes. Sempre com amor. 

Que dizer dos políticos atuais, que se servem 
do poder em proveito próprio, sem nenhum sen-
timento de amor?

Se eles soubessem o que os espera no plano es-
piritual depois de seu desencarne!

A.M.

Entre as intervenções estão a troca do telhado e a construção de uma quadra poliesportiva

divulgação
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

qualidade, proporcionan-
do condições ideais para a 
prática esportiva. A parte 
elétrica do Centro Esporti-
vo também está passando 
por melhorias, visando ga-
rantir a segurança e o con-
forto dos usuários.

O prefeito Luiz Dalben 
(PSD) destacou o impacto 
positivo que as melhorias 
trarão para a qualidade de 
vida dos moradores. “En-
xergamos no esporte um 
instrumento de inclusão e 

bem-estar. Investir no es-
porte é investir no futuro 
da nossa cidade. Estamos 
empenhados em propor-
cionar espaços adequados 
e modernos para a prática 
esportiva, promovendo a 
saúde, o lazer e a integra-
ção social”, disse.

O deputado estadual 
Dirceu Dalben lembrou 
que “o esporte tem o po-
der de transformar vidas 
e de unir as pessoas”. “Es-
tou feliz em poder colabo-

rar para a realização des-
te projeto que beneficia-
rá tantos moradores e que 
fortalecerá o cenário es-
portivo de Sumaré”.

O Cent ro Espor t ivo 
oferta aulas em diversas 
práticas esportivas, além 
de ser palco para diferen-
tes eventos. O local fica na 
rua Sebastião Raposeiro 
Júnior, 261, Vila Yolanda 
Costa e Silva. O contato 
pode ser feito pelo telefo-
ne (19) 3873156.



mais preparado

Em evento com Geraldo Alckmin, 
família Dalben anuncia apoio a 
Willian Souza a prefeito de Sumaré

sábado,
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Além do vice-presidente da República e várias autoridades, ato realizado no Clube Recreativo contou com as presenças 
do deputado Dirceu Dalben, do prefeito Luiz Dalben e do candidato a prefeito no primeiro turno, Eder Dalben

O candidato a prefeito 
de Sumaré, Willian Sou-
za (PT), recebeu um apoio 
considerado fundamental 
em sua busca pela Prefei-
tura de Sumaré. Na noite 
desta sexta-feira (18), em 
encontro realizado no sa-
lão social do Clube Re-
creativo, que contou com 
a presença do vice-presi-
dente da República, Geral-
do Alckmin (PSB), a famí-
lia Dalben declarou apoio 
ao candidato da coligação 
‘Unidos por Sumaré’. 

Além de Alckmin, que 
voltou à cidade pela se-
gunda vez neste mês pa-
ra apoiar a candidatura de 
Willian, estiveram presen-
tes, entre diversas autori-
dades, Éder Dalben (Cida-
dania), candidato a prefei-
to que teve como vice na 
chapa o ex-vereador Dr. 
Rui Macedo (PSDB), o pre-
feito Luiz Dalben (PSD) e o 
deputado estadual Dirceu 
Dalben (Cidadania). 

No primeiro turno, a co-
ligação ‘Sumaré, na Força 
da Fé com o Time do Bem’, 
liderada pela família Dal-
ben e com Éder como can-
didato, obteve 21.819 votos, 
ficando em terceiro lugar 
na disputa pelo Executivo 
ao acumular 16,95% dos vo-
tos válidos. Por isso, e pe-
lo histórico de vitórias em 
campanhas eleitorais no 
município, o apoio da fa-
mília é considerado, pe-
la campanha de Willian 
Souza, como “crucial” pa-
ra vencer o segundo turno.

“Hoje é um dia impor-
tante porque estamos fa-
lando de união para man-
ter o progresso em Sumaré. 
Meu voto vai ser no Willian, 
porque, neste momento, eu 
não tenho dúvidas que ele é 

o mais preparado para es-
tar à frente da nossa cida-
de em 2025. Ele é um ho-
mem sério, responsável, 
que abraçou o nosso pla-
no de governo e dará conti-
nuidade ao excelente traba-
lho do prefeito Luiz Dalben. 
Conte com a gente nas ruas, 
nós estaremos juntos até a 
vitória”, disse Eder Dalben.

Luiz Dalben falou sobre 
a fidelidade de Willian en-
quanto presidente da Câ-
mara e como líder de seu 
governo. De acordo com o 
prefeito, “Willian merece 
seu apoio e o de sua famí-
lia porque se mostrou um 
homem de palavra ao lon-
go dos anos”.

“Eu quero agradecer pe-
lo carinho com que vocês 
nos receberam aqui hoje. 
Eu acredito no seu trabalho 
e no seu potencial, Willian. 
Um dos poucos casos na 
política de gente que tem 

palavra. E com a permissão 
de Deus, você vai ser o pre-
feito para quem eu vou pas-
sar a faixa no dia primeiro 
de janeiro”, disse. 

“A partir de agora, vo-
cê tem um leão da tribo de 
Judá na rua defendendo o 
seu nome e lutando por vo-
cê, porque você tem a com-
petência para mudar o que 
precisa, e para dar conti-
nuidade no nosso legado 
que é tão importante con-
tinuar. Em 2017 você fez 
um compromisso comigo 
quando eu assumi a prefei-
tura, para que eu cuidasse 
das pessoas que mais pre-
cisam que você estaria ao 
meu lado. Hoje, eu quero 
fazer o mesmo compromis-
so contigo: enquanto você 
cuidar das minhas formi-
guinhas, dos mais peque-
nininhos, você terá a mi-
nha lealdade e a minha 
parceria como um amigo 

e como um apoiador. Ago-
ra é Willian, é Décio, é 13”, 
disse o prefeito. 

O deputado Dirceu Dal-
ben fez coro ao posiciona-
mento do prefeito e convo-
cou todos os apoiadores a 
irem para as ruas pedir o 
voto de confiança em Wil-
lian. “Vamos mostrar nas 
ruas que aqui tem um po-
vo corajoso, vamos ocu-
par todos os espaços le-
vando o nome do Willian 
e do Décio. Agora nós es-
tamos unidos e temos o 
melhor time para vencer 
o segundo turno. Eu es-
tou à disposição do Wil-
lian para andar pela cida-
de toda, de manhã, a tar-
de, a noite, levando as me-
lhores propostas para Su-
maré. Só depende de nós, 
agora somos Willian e Dé-
cio”, afirmou o deputado.

Willian celebrou o apoio 
recebido, relembrou a lon-

ga lista de serviços pres-
tados pela família Dalben 
ao município e disse que, 
quando atuou na Câma-
ra como presidente do Le-
gislativo e, depois, como lí-
der de Governo, trabalhou 
em harmonia com o prefei-
to Luiz Dalben para defen-
der os interesses de Suma-
ré acima de tudo.

“Para mim é um momen-
to especial ter nesse palco 
lideranças que tanto contri-
buíram para o desenvolvi-
mento da nossa cidade. Eu 
cresci no Matão, bairro on-
de moro, e desde pequeno 
via o trabalho que o Dirceu 
realizava em benefício das 
pessoas, por isso segue sen-
do tão querido não só na-
quela região, mas por toda 
a cidade. Como deputado, 
fez história ao ser o primei-
ro diretamente eleito pe-
lo município, e na Assem-
bleia Legislativa se mostrou 

apoio da família dalben é considerado, pela campanha de Willian souza, como “crucial” para vencer o segundo turno 
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mais uma vez um articula-
dor brilhante, trazendo in-
vestimentos e garantindo 
conquistas importantes pa-
ra Sumaré. Obrigado por se 
juntar a nós nessa jornada, 
deputado”, vibrou Willian. 

“Também quero agra-
decer ao Éder e sua fa-
mília pelo nobre gesto de 
apoio. Fizemos uma dispu-
ta limpa no primeiro turno 
e agora estamos juntos pa-
ra defender Sumaré contra 
o atraso e o retrocesso. E 
quero deixar o meu abraço 
mais que especial ao pre-
feito Luiz Dalben, jovem li-
derança que esteve à frente 
de um governo sério e com-
prometido com o avanço 
que Sumaré precisa para 
alcançar o seu lugar de des-
taque num futuro promis-
sor. Obrigado por tudo, e 
é muito gratificante saber 
que seguiremos juntos para 
seguir transformando para 
melhor a realidade do nos-
so povo”, concluiu Willian.

De volta a Sumaré depois 
de duas semanas para re-
forçar sua adesão ao proje-
to de Willian, o vice-presi-
dente Geraldo Alckmin fez 
o encerramento e disse es-
tar confiante na vitória no 
próximo domingo. 

“Está muito bonita es-
sa festa do nosso próximo 
prefeito de Sumaré. O se-
gundo turno é uma nova 
eleição. Zera tudo e come-
ça uma nova disputa, on-
de o povo é chamado pa-
ra decidir. Nesses momen-
tos a gente nunca deve se 
omitir, e a decisão da Ana 
Cléia, do Éder Dalben, do 
prefeito Luiz Dalben, do 
deputado Dirceu Dalben, 
do Alfredo Ruzza, e todos 
os vereadores vai fazer a 
diferença. Política se faz 
com amor e humildade, e 
isso o Willian tem de so-
bra”, completou Alckmin.



Com 25 mil visitantes, Hortolândia 
encerra participação na 13ª edição 
da Feira do Empreendedor Sebrae 

novos negócios 
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Mãe de criança com 
TeA aciona Justiça 
por vaga em escola  
em Monte Mor CidadessÁBADo
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Hortolândia abre concursos e 
processo seletivo para preencher 
196 vagas em 22 cargos públicos 

Valorizar o empreende-
dorismo local e gerar no-
vas oportunidades de ne-
gócios. Foi com este sal-
do que Hortolândia encer-
rou, na segunda-feira (14), 
a participação da 13ª Feira 
do Empreendedor Sebrae 
(Serviço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas Em-
presas). O evento, que teve 
início no dia 11, foi sediado 
no pavilhão de exposições 
Expo São Paulo, na Capital 
paulista. Grandes nomes 
do empreendedorismo bra-
sileiro ministraram pales-
tras, enquanto empreende-
dores puderam expor pro-
dutos de diversas catego-
rias. O estande preparado 
pela Prefeitura de Horto-
lândia registrou 25 mil visi-
tas, com destaque especial 
à exposição de Pão de Quei-
jo produzido na cidade.

Presente na abertura do 
evento, o prefeito de Hor-
tolândia Zezé Gomes (Re-
publicanos), avalia posi-
tivamente a participação 
do município na Feira do 
Empreendedor. “Hortolân-

Estande preparado pela prefeitura teve como 
destaque a exposição de Pão de Queijo produzido na cidade
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dia tem atraído novos in-
vestimentos e negócios e 
participar da Feira do Em-
preendedor Sebrae foi im-
portante para alavancar 
o nome da cidade e gerar 
novas oportunidades para 
nossos empreendedores. 
O crescimento e desenvol-
vimento da nossa econo-
mia local muito se deve à 

força do empreendedoris-
mo. Sem dúvidas, a parti-
cipação neste evento vai 
favorecer a atração de no-
vos negócios”, avaliou Ze-
zé Gomes.

Durante quatro dias de 
evento, a 13ª Feira do Em-
preendedor Sebrae contou 
com palestras ministradas 
por empreendedores com 

destaque no cenário nacio-
nal. As palestras trouxe-
ram temas como estraté-
gias para alavancar os ne-
gócios por meio do marke-
ting digital, negociação de 
dívidas, linhas de finan-
ciamento, organização de 
caixa, estratégia para ala-
vancar a marca, entre ou-
tros assuntos.

Inscrições vão 
até o dia 25 de 
novembro, com 
prova prevista 
para o dia 26 de 
janeiro de 2025; 
para se inscrever a 
taxa é de R$ 55,50

A Prefeitura de Horto-
lândia lançou, nesta sex-
ta-feira (18), os editais de 
dois novos concursos pú-
blicos e de um processo se-
letivo para preencher 196 
vagas em 22 cargos na ad-
ministração municipal. Os 
documentos estão publi-
cados na edição 2.283 do 
Diário Oficial Eletrônico do 
Município. http://diarioofi-
cial.hortolandia.sp.gov.br/. 
Também estão disponíveis 
no portal da empresa que 
realizará as provas, a SH-
Dias. https://www.shdias.
com.br/concursos/

Segundo a Secretaria 
de Administração e Ges-
tão de Pessoal, o objetivo é 
preencher 80 vagas de pro-
vimento efetivo para car-
gos diversos (36 assisten-
tes administrativos; 25 au-
xiliares de apoio escolar; 
um agente de fiscalização; 
cinco educadores infanto-
-juvenis; cinco monitores 
sociais; três fiscais de co-
mércio, serviços, tributos 

Prefeitura de Hortolândia busca novos servidores para 80 vagas efetivas e outras 116 temporárias 
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O produtor de Pão de 
Queijo de Hortolândia, 
Cristian Eduardo Ferreira, 
acredita que o evento foi 
uma ótima oportunidade 
para gerar conexões para 
futuros negócios. “A Feira 
do Empreendedor Sebrae 
atendeu nossas expecta-
tivas, ao nos permitir di-
vulgar Hortolândia como 
a ‘Capital Nacional do Pão 
de Queijo’. Além disso, pu-
demos fomentar e divulgar 
a produção de pão de quei-
jo e demonstrar que esta-
mos organizados e prepa-
rados para atender o mer-
cado com um produto di-
ferenciado”, relatou.

A presidente da Associa-
ção dos Produtores de Pão 
de Queijo de Hortolândia 
e Adjacências, Mara Men-
des, destaca o reconheci-
mento gerado pela partici-
pação no evento. “Embora 
o pão de queijo seja de ori-
gem mineira, a concentra-
ção de inúmeras fábricas 
em Hortolândia ao longo 
dos últimos 30 anos faz a 
cidade ter um diferencial 
produtivo. A degustação 
na Feira do Empreendedor 
Sebrae, que consiste na vi-
sitação de comerciantes de 
todo o país, fez com que a 
associação atingisse seu 
objetivo”, afirmou.

O gerente regional do 
Sebrae-SP em Campinas, 
Nilcio Freitas, traça um ba-
lanço positivo pela parti-
cipação regional no even-
to. “A Feira do Empreende-

dor foi espetacular para a 
região de Campinas: con-
tamos com mais de 40 ex-
positores de diversos seg-
mentos, resultando em um 
considerável número de 
novos negócios e uma im-
pressionante quantidade 
de conexões estabelecidas. 
Ter a presença da ‘Capital 
Paulista do Pão de Queijo’ 
na Feira do Empreendedor 
2024 tornou o evento ainda 
mais especial. Foram mui-
tos elogios sobre o estan-
de da Prefeitura de Horto-
lândia e o delicioso pão de 
queijo”, analisou.

Em 2023, a Feira do Em-
preendedor Sebrae rece-
beu aproximadamente 117 
mil visitantes e 1,3 mil ex-
positores, gerando mais 
de R$ 400 milhões em ne-
gócios gerados. Números 
que, segundo o secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho, Turis-
mo e Inovação de Horto-
lândia, Dimas Corrêa Pá-
dua, favorecem os negó-
cios gerados no município.

“Participar da Feira do 
Empreendedor Sebrae com 
um estande próprio nos 
permitiu um contato mais 
próximo com empreende-
dores e comerciantes de 
todo o país. Além disso, o 
evento favorece a geração 
de renda e de emprego pa-
ra os produtores de Horto-
lândia”, encerrou. Os da-
dos gerais da Feira deste 
ano ainda não foram di-
vulgados pelo Sebrae.

bro, com prova prevista 
para o dia 26 de janeiro. As 
inscrições custam R$ 55,50.

Já o concurso públi-
co CPMH 004/2024, com 
cargos variados do Ensino 
Fundamental, Médio e Téc-
nico, também receberá ins-
crições até o dia 25 de no-
vembro, tendo prova pre-
vista para 26 de janeiro. As 
taxas para inscrição variam 
entre R$ 40,00 e R$ 55,50 

MéDicos
Também está em anda-

mento o concurso público 
CPMH 002/2024, voltado 
à contratação de médicos 
em 11 especialidades (car-
diologista, endocrinologis-
ta, gastroenterologista, gi-
necologista e obstetra, in-
fectologista, nefrologista, 
neurologista, pediatra, psi-
quiatra, psiquiatra infan-
til, urologista). Abertas no 
dia 27 de setembro, as ins-
crições vão até 11 de no-
vembro, com previsão de 
prova para o dia 15 de de-
zembro. A taxa de inscri-
ção custa R$ 72,50 e o sa-
lário é de R$ 5.558,75.

e posturas; dois técnicos 
em contabilidade; dois téc-
nicos em informática; um 
técnico em segurança do 
trabalho) e 116 vagas tem-
porárias, estas restritas à 
área da Educação.

O Processo Seletivo PS-
MH 001/2024, para a área 
da Educação, tem inscri-
ções até o dia 18 de novem-
bro e previsão de prova no 
dia 15 de dezembro. Há 109 
vagas abertas em 13 car-

gos temporários, que vão 
do nível médio ao superior 
– de educador a professor 
básico e especializado. Os 
salários variam entre R$ 
2.634,00 e R$ 6.693,04. As 
taxas de inscrição vão de 

R$ 55,50 a R$ 72,50. 
O concurso público 

CPMH 003/2024 é para o 
cargo de assistente admi-
nistrativo, cujo salário é de 
R$ 3.292,55. As inscrições 
vão até o dia 25 de novem-

estr. Mun. Teodor condiev, 970 l edifício veccon 
Prime center l salas 1403 e 1404 l 14º andar l sumaré 
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TERMO DE PRAZO PARA IMPUGNAÇÃO DE CANDIDATURA. Fica estabelecido o prazo de 5 
(cinco) dias, a contar da presente publicação, para impugnação de candidatos inscritos no processo 
eleitoral a ser realizado no dia 29/10/2024, para eleição de diretoria executiva, conselho fiscal 
e supluntes, referente ao mandato 2024/2028, nos termos do edital publicado o jornal Tribunal 
Liberal, página 07, datado de 11/10/2024. As impugnações deverão ser apresentadas por escrito, 
dirigidas ao presidente da associação e pleito eleitoral, e protocoladas no endereço Rua José Maria 
Miranda, 720 – sala 11, Centro, Cep. 13170-000 - Sumaré-SP. Presidente : ANDRÉ FELICIANO DA 
SILVA - ViCe Presidente: MARCIANO JOSÉ DOS SANTOS – Diretor Administrativo: UBIRATAN 
RIBEIRO DE OLIVEIRA - Diretor Finanças: HUMERTO PINTO CARVALO – Diretor Jurídico: MARCELO 
DONIZETE BETIM - Diretor Social:  ITAMAR VASCONCELOS DA SILVA - Diretor Esportes e Lazer: 
HERIVELTO SILVA CANHETE – Diretor Relações Públicas: PAULO ROBERTO SERRA – Secretário: 
LAÉRCIO SANTANA JUNIOR - Conselho Fiscal: CLAUDIOMIRO FRANCISCO DE GÓES – ELIEL 
JOSIAS GONÇALVES – ARNALDO DONIZETH LÚ – Suplentes do Conselho fiscal: CLEBER MOREIRA 
DA SILVA – MAGALI INÁCIO DE ALCANTRA - RONALDO GONÇALVES DE ASSIS. Sumaré - SP, 
18 de Outubro de 2024. André Feliciano da Silva Presidente. 

 

 

 
 
 

Festival vai oferecer oficinas de teatro e de circo, além de duas sessões de espetáculo infantil
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PARTICIPAÇÃO POPULAR

Versão final da revisão do Plano de 
Saneamento Básico de Nova Odessa é 
aprovada em Conferência Municipal
Documento define as diretrizes que vão nortear as políticas de abastecimento de água, tratamento de esgoto, 
gestão dos resíduos sólidos e drenagem urbana até 2039 e significa um marco para a gestão pública do município

Realizada na última 
quinta-feira (17), a Confe-
rência Municipal de Sa-
neamento Básico de Nova 
Odessa reuniu autoridades, 
representantes de organi-
zações do Terceiro Setor e 
lideranças comunitárias li-
gadas à questão ambiental, 
para apresentar a versão fi-
nal da Revisão do Plano de 
Saneamento Básico.

Aprovado pelos presentes 
com algumas novas indica-
ções surgidas durante o en-
contro, o documento define 
as diretrizes que irão nor-
tear as políticas de abaste-
cimento de água, tratamen-
to de esgoto, gestão dos re-
síduos sólidos e drenagem 
urbana até 2039, e significa 
um marco para a gestão pú-
blica do município.

O evento, que aconte-
ceu no auditório do Paço 
Municipal, foi organizado 
pela prefeitura, em parce-
ria com a Coden Ambien-
tal, empresa municipal dos 
serviços de saneamento bá-
sico na cidade, sendo con-
duzido pelo presidente do 
Comusb(Conselho Munici-
pal de Saneamento Básico), 
Rean Gustavo Sobrinho.

Na abertura, o prefeito 
Cláudio Schooder, o Lei-
tinho (PSD), lembrou al-
guns dos esforços do seu 

Conferência reuniu representantes do Terceiro setor, lideranças comunitárias e autoridades 
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governo para garantir a 
segurança hídrica de No-
va Odessa. “Levamos água 
encanada à região do Pós-
-Anhanguera e hoje temos 
100% da população aten-
dida pelo sistema de abas-
tecimento. Nesse momen-
to, estamos apenas aguar-
dando o aval da Cetesb pa-
ra fazer o desassoreamento 
dos trechos críticos do Ri-
beirão Quilombo e para a 
construção da nova repre-
sa Recanto 4, que servirá 
de fonte de captação para 
o município”, afirmou.

Em seguida, a promotora 
de Justiça do Gaema(Grupo 
de Atuação Especial de De-
fesa do Meio Ambiente) do 
Ministério Público, Flávia 
Zulian, falou sobre políti-
cas públicas de saneamen-
to básico e ministrou a pa-
lestra ‘A Cidade que Que-
remos’, enfatizando os de-
safios trazidos pelo novo 
Marco Regulatório do se-
tor, estabelecido pela Lei 
Federal 14.026/2020.

Ela também ressaltou 
a necessidade de plane-
jamento para o enfrenta-

mento das mudanças cli-
máticas. “As cidades te-
rão de se organizar para 
sobreviver aos desastres. 
Se não quisermos conviver 
com alagamentos, falta de 
água, queimadas e outros 
eventos, temos que agir 
agora, não dá para pensar 
nessas ações no futuro”, 
alertou a promotora.

A apresentação da re-
visão do Plano de Sanea-
mento Básico foi realizada 
pelo engenheiro sanitaris-
ta Neiroberto Silva, coor-
denador da equipe técni-

ca da NS Engenharia Sani-
tária e Ambiental, empresa 
contratada para a elabora-
ção do documento, que traz 
o diagnóstico da situação 
do saneamento e a análi-
se detalhada de projetos e 
ações a serem explorados 
nos próximos anos visando 
a melhoria progressiva dos 
serviços prestados.

As metas relacionadas 
ao abastecimento de água, 
ao tratamento de esgoto e 
à drenagem urbana foram 
mantidas conforme a edi-
ção anterior do Plano, con-

cluída em 2020. Na revisão, 
o principal foco de mudan-
ça foi a Gestão dos Resíduos 
Sólidos, que prevê diferen-
tes cenários de investimen-
to no aumento da coleta de 
recicláveis e nas possibili-
dades de compostagem de 
resíduos orgânicos.

Em seguida, a palavra 
foi aberta aos participan-
tes, que fizeram conside-
rações sobre os pontos le-
vantados. Na sequência, 
o texto foi aprovado por 
unanimidade e, agora, se-
rá transformado em pro-
jeto de lei pela Prefeitura, 
devendo seguir em breve 
para votação na Câmara 
de Vereadores.

Ao final, o presidente do 
Comusb – que também é di-
retor técnico da Coden – ex-
plicou que a revisão do Pla-
no de Saneamento Básico 
foi construída com ampla 
participação da sociedade.

De acordo com Rean So-
brinho, antes de chegar pa-
ra a deliberação da Confe-
rência, a proposta inicial foi 
submetida à Consulta Pú-
blica, teve a redação final 
aprovada pelo Conselho 
Municipal de Saneamento 
Básico e foi apresentada à 
população em três pré-con-
ferências. “Investir em Sa-
neamento é investir na saú-
de da população”, afirmou, 
ao declarar o encerramen-
to dos trabalhos.

A Prefeitura de Nova 
Odessa promove neste 
mês de outubro o Festi-
val de Teatro Infantil ‘Ho-
je é Dia de Teatro’. A pro-
gramação especial para 
crianças acontece neste 
domingo (20), no Teatro 
Municipal Divair Morei-
ra. Trata-se de mais uma 
parceria do Município 
com o Governo do Esta-
do de São Paulo.

Em sua programação ao 
longo do domingo, o fes-
tival vai oferecer gratuita-
mente oficinas de teatro e 
de circo voltadas para as 
crianças, além de duas ses-
sões do espetáculo infantil 
‘O Mágico de Oz’.

Para o prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
“valorizar a Cultura da nos-
sa cidade é sempre uma 
prioridade de qualquer go-
verno, porque dá oportu-
nidades para todos os ci-
dadãos, valoriza os talen-
tos locais e aumenta a au-
toestima da nossa popula-
ção”. “Ainda mais quando 
é uma programação volta-
da para as nossas crianças 
como esta. Então convida-
mos a todas as famílias de 

Nova Odessa para levarem 
seus filhos ao Teatro neste 
domingo”, afirmou.

“É sempre uma felicida-
de promover programações 
gratuitas como esta do Tea-
tro Municipal. Principal-
mente dessa vez, que cele-
bramos o Mês das Crian-
ças e ofertamos um even-
to incrível, através da par-
ceria com a Secretaria de 
Estado da Cultura, Econo-
mia e Indústria Criativas. 
Tenho certeza de que ire-
mos lotar o Teatro Muni-
cipal mais uma vez”, com-
pletou o responsável pela 
Cultura no município, Lu-
cas Camargo.

A programação inclui 
uma Oficina de Teatro In-
fantil, a partir das 9h, se-
guida por uma Oficina de 
Circo Infantil, às 10h. E, à 
tarde, acontecem as duas 
sessões gratuitas do espe-
táculo infantil ‘O Mágico 
de Oz’, com início às 16h 
e às 18h.

Os interessados devem 
fazer as inscrições das 
crianças nas oficinas com 
antecedência, pelo What-
sApp (19) 3363-6194. As 
vagas são limitadas e as 
inscrições serão feitas pe-
la ordem de manifestação 
de interesse.

O Festival de Teatro In-
fantil ‘Hoje é Dia de Teatro’ 
é uma realização da Prefei-
tura de Nova Odessa, atra-
vés do Departamento de 
Cultura e Turismo, em par-
ceria com a APAA (Associa-
ção Paulista dos Amigos da 
Arte) e com a e Secretaria 
de Cultura, Economia e In-
dústria Criativas do Gover-
no do Estado.

O TEATRO
Recém-modernizado, o 

Teatro Municipal Divair 
Moreira recebeu da Prefei-
tura de Nova Odessa um in-
vestimento de R$ 550 mil 
em 2023. As obras de re-
formas e modernizações 
do espaço incluíram a rea-
daptação das instalações 
e a correção de problemas 
estruturais internos e ex-
ternos. Foi a primeira re-
forma do prédio desde sua 
inauguração, em 2016.

O palco ganhou novos 
camarins, piso e teto infini-
to, adequado para receber 
cenários. A plateia tem um 
novo tapete vermelho, e to-
das as portas ganharam co-
berturas – entre outras me-
lhorias. O Teatro Municipal 
de Nova Odessa fica na rua 
Tamboril, 140, no Jardim das 
Palmeiras/Jardim Alvorada.

Nova Odessa realiza Festival de Teatro Infantil em 
comemoração ao Mês das Crianças neste domingo

EVENTOS GRATUITOS

Da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



20
em quatro anos

Sumaré vai 
desenvolver 20 
anos em apenas 4. 
Eu sei como fazer, 
e vou fazer, porque 
tenho 20 anos de 
experiência”, afirma 
Henrique do Paraíso

Como é de conhecimento de muitos, 
Mani Reggo entrou com um processo de 
conhecimento e dissolução de união está-
vel, com partilha de bens, em face de Davi 
Brito, campeão do Big Brother Brasil 2024. 

Pelas informações divulgadas na mídia, 
o processo está em trâmite junto a 7ª Vara 
de Família da Comarca de Salvador/BA.

soBre o Caso
Durante o confinamento, Davi Brito se 

referia à Mani Reggo como sua esposa, 
com diversas declarações de afeto. No en-
tanto, após conquistar o reality show, em 
entrevista ao programa Mais Você da Ana 
Maria Braga, ele declarou que estava na fa-
se de “conhecer melhor” a mulher. 

Essa afirmação surpreendeu os familia-
res de Mani e o público, já que ela se con-
siderava sua esposa e os dois viviam jun-
tos há mais de um ano. Após a repercus-
são da situação, a Mani Reggo optou por 
encerrar o relacionamento.

Considerando tais fatos, Mani busca 
através do processo judicial comprovar 
que vivia em união estável com o então 
campeão do BBB24, e consequentemente 

requer a partilha dos bens, o que depen-
dendo da data que ficar fixada o fim da 
união, poderá atingir o prêmio milioná-
rio recebido por Davi. 

o que É a unIÃo estÁVeL?
Embora sua principal característica se-

ja a informalidade, a família formada pe-
la união estável recebe reconhecimento 
e proteção tanto na legislação quanto na 
Constituição.

A união estável é definida como a rela-
ção entre duas pessoas que compartilham 
o desejo de constituir uma família, man-
têm um vínculo seguro e duradouro, e se 
apresentam à sociedade como se fossem 
casados, mesmo sem a formalização ofi-
cial dessa união.

quaIs os requIsItos?
Existem alguns requisitos que devem 

ser observados para que o relacionamento 
entre duas pessoas seja considerado com 
união estável, quais sejam: 

1. Ânimo de constituir família: O pri-
meiro requisito a ser considerado é o de-
sejo de formar uma família, de modo que 

entre os companheiros, deve haver a in-
tenção de caminhar juntos, de construir 
uma vida em comum e unir esforços, co-
mo se fossem casados.

Não basta apenas a convivência, é es-
sencial que exista uma união e compar-
tilhamento de esforços, visando o desen-
volvimento material e imaterial de ambos, 
não como indivíduos separados, mas co-
mo parte de um núcleo familiar.

2. Estabilidade e continuidade: É neces-
sário que a união apresente estabilidade 
e continuidade, sem ser algo passageiro 
ou eventual. Embora não seja possível de-
terminar um tempo exato para que esse 
relacionamento seja caracterizado como 
união estável, é imprescindível que haja 
um período mínimo que permita à rela-
ção alcançar esse nível.

3. Publicidade: Em razão do comporta-
mento adotado pelos companheiros, co-
mo se fossem casados, é essencial que a 
união seja pública, ou seja, que se apre-
sentem abertamente como um casal. O de-
sejo de formar uma família deve ser per-
ceptível para as pessoas que convivem no 
ambiente social ao qual o casal pertence.

Como FunCIona o reGIme 
De Bens na unIÃo estÁVeL?
Uma das implicações da união estável 

entre duas pessoas é o efeito sobre o patri-
mônio, o que abre duas possibilidades em 
relação ao regime de bens: com ou sem um 
acordo formalizado.

Os companheiros têm a opção de fir-
mar um contrato de união estável, onde 
podem definir qual será o regime de bens 
que irá reger a relação. Nesse documen-
to, também podem detalhar como trata-
rão cada bem de forma individual, con-
forme suas vontades.

Caso não haja um documento escrito, 
aplica-se a regra estabelecida pelo Códi-
go Civil: “Art. 1.725. Na união estável, sal-

vo contrato escrito entre os companhei-
ros, aplica-se às relações patrimoniais, 
no que couber, o regime da comunhão 
parcial de bens”.

Portanto, não havendo um documento 
escrito disciplinando os termos daquela 
união, em caso de dissolução deverá ser 
observado o regime da comunhão par-
cial de bens, no qual em breve síntese, os 
bens adquiridos pelo casal durante a união 
são, em regra, partilhados igualmente en-
tre os dois, independentemente de quem 
os tenha adquirido. No entanto, os bens 
que cada cônjuge possuía antes da união, 
bem como aqueles recebidos por herança 
ou doação, permanecem como proprieda-
de individual de cada um. 

ConCLusÃo
Davi Brito ao dar suas declarações em 

rede nacional, afirmando que Mani Reg-
go era a sua esposa, levantou a possibili-
dade do reconhecimento desta união ju-
dicialmente, uma vez que por suas decla-
rações é possível verificar o preenchimen-
to dos requisitos da união estável. 

Sendo assim, se considerado que ele en-
trou no programa com ela, em união, é cer-
to que não terminou antes de ganhar o prê-
mio, até porque ele estava incomunicável, 
não apresentou nenhum comportamento 
que poderia ser considerado com um pe-
dido de término. 

De toda forma, o processo está em se-
gredo justiça, portanto não é possível le-
vantar qualquer apontamento sobre o re-
sultado, mas é certo, que caso seja reco-
nhecida a união estável, e fixado que o tér-
mino se deu somente após ele ter ganho o 
prêmio, Mani Reggo terá direitos sobre a 
fortuna do então campeão do BBB24. 

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco”. Até a próxima!

Graduada em Direito pela Universidade Paulista, atua como advogada 
especialista em Direito de Família e Sucessões no 
Escritório Andressa Martins Advocacia em Sumaré/SP.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua Ipiranga, 234, Centro, sumaré / sP | Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Beatriz Paniagua

Justiça em Foco

União estável – caso Mani Reggo 
x Davi Brito (BBB24)

motIVaçÃo e esPerança

Caminhada noturna movimenta 
região central com Henrique do 
Paraíso e André da Farmácia
Ação reforçou a conexão com o povo de Sumaré e demonstrou a energia positiva em torno da chapa 
que já conquistou a vitória no primeiro turno, preparando-se para um segundo turno promissor

Na última quinta-fei-
ra (17), Henrique do Paraí-
so e André da Farmácia, lí-
deres da coligação ‘Suma-
ré para Todos’, realizaram 
uma caminhada noturna 
que mobilizou centenas de 
moradores na região Cen-
tral. O evento teve início na 
Praça das Bandeiras, pas-
sou pela Praça do Maca-
renko e no ponto de parti-
da. A ação reforçou a cone-
xão com o povo de Suma-
ré e demonstrou a energia 
positiva em torno da chapa 
que já conquistou a vitória 
no primeiro turno, prepa-
rando-se para um segun-
do turno promissor. 

Com a participação da 
militância, líderes comuni-
tários e candidatos eleitos e 
suplentes da chapa, o clima 
da caminhada foi marcado 
por muita animação, dan-
ça e um sentimento coleti-
vo de motivação e esperan-
ça. Durante o trajeto, Hen-
rique e André conversaram 
com os moradores, que re-
tribuíram com carinho e 
aprovação, evidenciando 
o apoio crescente à coliga-
ção. Esse retorno positivo, 
não só reforça a confiança 
dos candidatos, mas refle-
te o desejo do povo por mu-
danças significativas e me-
lhorias na cidade.

“Grato ao povo de Suma-
ré. O povo que nos colocou 
no segundo turno, e é a ele 
que vamos honrar, devol-

Militância, líderes comunitários, candidatos eleitos e suplentes da chapa participaram da caminhada

divulgação
Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

ricórdia. Sem o Senhor, na-
da disso seria possível. To-
da honra, glória, majesta-
de e louvor sejam dados ao 
teu santo nome pra sem-
pre. Que a tua vontade se-
ja executada. Que o Senhor 
venha direcionar os nossos 
corações a fazer a tua von-
tade. Não nos deixe errar, 
mas livra-nos do mal. Em 
nome de Jesus, eu te peço 
também por este povo que 
aqui está, Senhor. Pai, es-
teja com eles, guarde-os, 
proteja e abençoe suas fa-
mílias. Que o Senhor ve-
nha suprir suas necessida-
des conforme a tua vonta-
de”, orou André.

A mobilização mostra 
que a coligação ‘Sumaré 
para Todos’ está mais for-
te do que nunca. Com uma 
base sólida de apoio popu-
lar e uma mensagem clara 
de esperança e renovação, 
a chapa está pronta para 
enfrentar o segundo turno 
com otimismo. O povo já 
demonstrou nas urnas sua 
preferência pelas propos-
tas de Henrique e André da 
Farmácia, e o retorno das 
pessoas nas ruas apenas 
confirmam essa tendência. 
A vitória no primeiro tur-
no foi um indicativo claro 
de que a população acredi-
ta no projeto proposto por 
eles. Agora, com o apoio 
crescente e uma campa-
nha vibrante, eles têm tudo 
para conquistar novamen-
te a confiança dos eleitores 
e garantir um futuro pro-
missor para Sumaré.

vendo Sumaré para suas 
mãos. Sumaré jamais vai 
ter dono. Eu sou um filho 
desta terra, nascido e criado 
aqui. Vamos fazer a trans-
formação, uma nova Suma-
ré para todos, com prospe-
ridade, desenvolvimento e 
geração de emprego. Sere-
mos um governo que gover-
na para todos, sempre de-
fendendo nossos valores fa-
miliares e princípios cris-

tãos. Vamos levar justiça 
social e dignidade à nossa 
gente. Vamos revitalizar o 
centro e valorizar o comer-
ciante. Faremos o maior 
plano de desenvolvimen-
to econômico da história 
da cidade. Sumaré vai de-
senvolver 20 anos em ape-
nas 4. Eu sei como fazer, e 
vou fazer, porque tenho 20 
anos de experiência”, afir-
mou Henrique do Paraíso.

André da Farmácia ex-
pressou sua gratidão e 
motivação em um mo-
mento crucial da campa-
nha. Sua fala, sempre é 
marcada por um apelo à 
união e à fé, refletindo sua 
conexão emocional com 
os apoiadores e sua visão 
para o futuro.

“Faltam nove dias e al-
gumas horas. Estejam co-
nosco. Falta tão pouco. De-

pois, vai bater a saudade 
de toda essa alegria de vo-
cês que contagiam a gente. 
Muitas vezes, a gente che-
ga cansado e olha pra es-
sa multidão de gente que 
segura a nossa mão e nos 
motiva. Obrigado a cada 
um de vocês, que Deus 
abençoe. Vamos agrade-
cer a Jesus. Pai, obrigado, 
Senhor, pelo dom da vida, 
pelo teu amor e a tua mise-

sábado,
19 dE oUTUbRo dE 2024Cidades 07Tribuna Liberal



EDUCAÇÃO ESPECIALIZADA

Ação judicial pressiona governo 
Brischi a fornecer terapia ABA para 
criança com autismo em Monte Mor

sábado,
19 dE oUTUbRo dE 2024 Cidades08 Tribuna Liberal

Da Redação  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Mãe afirma que filha de cinco anos está matriculada na escola municipal Dona Maria Vialta Bertos, no Jardim Paulista, 
mas não tem recebido acompanhamento correto; defesa pede liminar e multa diária de R$ 1 mil por descumprimento

Alessandra Lima, mãe 
de uma menina de cin-
co anos, com TEA (Trans-
torno do Espectro Autis-
ta), entrou com uma ação 
judicial contra o governo 
Edivaldo Brischi (PSD) e 
busca garantir uma vaga 
em uma escola especiali-
zada e custeio integral de 
despesas escolares e trans-
porte para a criança, além 
de terapia ABA. 

Segundo a ação, a me-
nor está matriculada na es-
cola municipal Dona Ma-
ria Vialta Bertos, no Jardim 
Paulista, mas não tem re-
cebido o acompanhamen-
to adequado para seu de-
senvolvimento, especial-
mente em relação à meto-
dologia ABA, recomenda-
da por especialistas no tra-
tamento de autismo. 

A mãe tentou garan-
tir uma vaga para a filha 
em uma escola de Campi-
nas, uma instituição com 
abordagem multidiscipli-
nar voltada ao atendimen-
to de pessoas com autis-

Prefeitura de Monte Mor é alvo de ação na Justiça por vaga e tratamento para criança com autismo

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

A Polícia Militar captu-
rou um homem procurado 
pela Justiça na noite des-
ta quinta-feira (17), na rua 
Boa Vista, no Jardim Nova 
Europa, em Hortolândia. 
Durante patrulhamento, a 
equipe recebeu informa-
ções de pedestres que, pela 
rua Boa Vista estaria ocor-
rendo uma discussão. Os 
policiais se deslocaram até 
o endereço e mantiveram 
contato com o proprietá-
rio da residência, que infor-
mou que não havia nenhu-
ma briga ou discussão no 
local. Em pesquisa via Co-
pom (Centro de Operações 
da Polícia Militar) consta-
tou-se um mandado de pri-
são contra o homem por le-
são corporal e apropriação 
indébita. Ele foi conduzido 
ao Plantão Policial de Hor-
tolândia e ficou detido. 

Um procurado da Justi-
ça foi capturado, também 
na quinta-feira, na rua da 
Paz, no bairro Santa Luiza, 
em Nova Odessa. A equipe 
estava em apoio a um aten-

dimento de violência do-
méstica pelo bairro e co-
mo não conseguiu contato 
com a solicitante, questio-
nou uma vizinha. A mulher 
informou que na residên-
cia da frente havia um mo-
rador com o mesmo nome 
da denúncia. Os policiais 
entraram no imóvel e en-
contraram o homem que, 
após pesquisa, constou ser 

fugitivo do sistema prisio-
nal desde a última saidinha 
de presos. Ele foi conduzido 
ao Plantão Policial e detido. 

Em Nova Odessa a Polí-
cia Militar capturou outro 
procurado, na quinta-feira, 
na Avenida João Pessoa, no 
Jardim Bosque dos Cedros. 
Os policiais estavam em 
patrulhamento pelo bair-
ro quando avistaram um 

conhecido no meio policial 
por ser procurado da Justi-
ça. Foi realizada a aborda-
gem e busca pessoal, na-
da de ilícito foi encontra-
do, em consulta criminal 
constava como procurado 
por pensão alimentícia. O 
homem foi conduzido até 
a Delegacia de Nova Odes-
sa, e permaneceu à dispo-
sição da Justiça.

Policiais militares de duas cidades 
capturam procurados da Justiça

dois capturados foram apresentados no Plantão Policial de Nova Odessa e ficaram detidos

TRÊS HOMENS 

Na madrugada de quin-
ta-feira (17), a Guarda Civil 
Municipal (GCM) de Pau-
línia prendeu A.C.B., de 49 
anos, por porte ilegal e dis-
paro de arma de fogo de 
uso restrito. O incidente 
ocorreu na avenida Pau-
lista, no bairro Morro Alto, 
após um morador acionar 
a GCM ao perceber a pre-
sença de um suspeito em 
sua propriedade.

De acordo com infor-
mações, o morador obser-
vou A.C.B. mexendo nas 

câmeras de segurança de 
sua chácara. Ao notar que 
sua ação havia sido per-
cebida, o suspeito atirou 
em direção ao proprietá-
rio, porém, o disparo não 
o atingiu.

A equipe da GCM aten-
deu a ocorrência e deteve 
A.C.B. no local. Ele estava 
armado com uma pistola 
9 milímetros, carregada 
com 15 munições, além 
de portar duas munições 
adicionais em seus bolsos. 
O suspeito foi conduzido à 
Delegacia de Polícia e au-
tuado em flagrante, per-
manecendo preso.

Guarda Civil Municipal 
prende homem por 
porte e disparo de arma 
de fogo em Paulínia

MORRO ALTO 

acusado efetuou um disparo de pistola 9 mm 
após ser flagrado pelo proprietário da chácara 

dIVULgAçãO
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uma decisão judicial ime-
diata que garanta a vaga 
e o tratamento especiali-
zado antes do julgamen-
to final.

Na argumentação, seus 
advogados destacam que 
a criança corre risco de re-
gressão no seu desenvolvi-
mento, o que pode resul-
tar em danos irreparáveis 
à sua saúde física e men-
tal. A falta de tratamento 
adequado, segundo os lau-
dos médicos apresentados 
ao Judiciário, pode agra-
var ainda mais os sintomas 
do autismo, como crises de 
agressividade e dificulda-
des de socialização.

A ação também frisa 
que Monte Mor não pos-
sui instituições com estru-
tura adequada para aten-
der crianças com necessi-
dades especiais como es-
sa. Assim, Alessandra exi-
ge que o município provi-
dencie a vaga na escola es-
pecializada e o transporte 
adequado, e pede que, em 
caso de descumprimento, 
seja aplicada uma multa 
diária de no mínimo R$ 1 
mil ao município.

mo, mas a menina foi co-
locada na 366ª posição da 
lista de espera.

A mãe destaca na ação 
que, apesar dos esforços 
da família, apenas o pai 
da criança trabalha de for-

ma autônoma, e a renda 
não é suficiente para cus-
tear o tratamento. Ales-
sandra argumenta que, 
sem a intervenção imedia-
ta, sua filha corre o risco 
de ter o desenvolvimento 

comprometido, além de já 
apresentar comportamen-
tos agressivos e dificulda-
de na comunicação. 

A defesa baseia-se na 
Lei 12.764/2012, que ga-
rante o direito de crianças 

com TEA ao atendimento 
especializado e na obriga-
toriedade da matrícula es-
colar a partir dos 4 anos. 
Devido à urgência do ca-
so, Alessandra pede uma 
tutela antecipada, ou seja, 

Cézar Oliveira  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Kevem Felipe enfrentará o ex-UFC Nick Maximov em combate decisivo na Califórnia

Oatleta Kevem Fe-
lipe, de Sumaré, 
está prestes a en-

carar um dos maiores de-
safios de sua carreira no 
mundo do MMA. Atual 
campeão em duas grandes 
organizações de luta e Top 
2 no ranking da Califórnia, 
Felipe terá a missão de de-
fender seu título de até 84kg 
contra o ex-lutador do UFC, 
Nick Maximov. 

O combate acontecerá 
durante o evento A1 Com-
bat 25, promovido por Uri-
jah Faber, em novembro 
de 2024. Com um históri-
co impressionante de cin-
co vitórias por nocaute no 
primeiro round em apenas 
20 meses, Felipe é uma das 
grandes promessas bra-
sileiras nas competições 
norte-americanas. 

Do outro lado, Maxi-
mov, veterano treinado 
pelos irmãos Nick e Na-
te Diaz, busca se reposi-
cionar no esporte, miran-
do um retorno ao UFC. Es-
te confronto é visto como 
crucial para ambos os lu-
tadores, e promete ser um 
dos destaques do evento.

Sumaré tem promessa no MMA 
com duelo decisivo pela frente

fotos: divulgação

Meu nome é Maira Dias da Silva 
Aguiar, nascida na cidade de Riolân-
dia no interior de São Paulo, tenho 
27 anos. Estou tentando entrar nes-
se mercado de influenciadora com o 
objetivo de ajudar e inspirar pessoas 
que buscam superar o sobrepeso que 
quer recuperar sua autoestima e a 
saúde. Meu hobby atualmente é na 
área de musculação, acabei entrando 
nessa área porque tinha grau dois de 
obesidade e também, por saúde, tive 
que me esforçar a emagrecer, mas no 
final gostei de estar nesse meio, me 
interessei, acabei fazendo acompa-
nhamento com um profissional on-
de me ajudou nesse processo, não foi 
fácil, mas estou aqui. 

Tanto que por conta de todo esse 
processo, comecei a gostar muito da 
profissão de educação física, que co-

mecei a faculdade e meu maior obje-
tivo agora é também ajudar mulheres 
a recuperar sua autoestima e princi-
palmente a saúde.

Eu sempre ouvi que a muscula-
ção não é só sobre ganhar músculos, 
mas tem muito mais por trás disso. A 
musculação pode ajudar a melhorar 
a saúde mental, e até mesmo preve-
nir doenças. E quando comecei a ma-
lhar, percebi que me sentia mais dis-
posta e animada. 

É como se o estresse fosse embo-
ra após cada treino. E a atividade físi-
ca regular pode reduzir sintomas de 
ansiedade e depressão. Atualmente 
eu trabalho na recepção da acade-
mia até me formar.

Minha rede social atualmente é o 
Instagram @aguiar_maay

Quais são seus sonhos a curto e a longo prazo?
Meu sonho é ser uma pessoa conhecida pelo meu tra-

balho e famosa. Me inspiro em grandes influencers e sei, 
dentro de mim, que eu vou chegar lá. 

Você é digital influencer? 
Sim , é através da internet que venho mudando minha 

vida e a vida da minha família .

O que acha dessas divulgações pelas redes sociais? 
Hoje quem sabe trabalhar com a rede social tem tu-

do. Antigamente muitas pessoas com talento ficavam es-
condidas ou sem reconhecimento, hoje já vi influencers 
na televisão, rádio e podcast. Tem espaço para todos, o 
mundo evoluiu muito.

Deixe seus contatos pelas redes sociais para quem 

quiser conhecer o seu trabalho. 
Claro , muito obrigado (gabrielaofc_spfc)

Quais são seus hobbies favoritos? Me diz onde você 
nasceu, sua idade e o que faz atualmente?

Me chamo Gabriela Freitas, nasci em Sumaré, este 
ano eu faço 30 anos, a idade do sucesso. Eu sou dançari-
na profissional (nacional e internacional). Eu amo dan-
çar, meu trabalho é por amor, vai muito além do dinhei-
ro e o meu hobby favorito é o pole dance. !

Me fale sobre o esporte que pratica e seus objetivos.
Eu treino musculação e pole dance. Meu objetivo ho-

je é ser melhor do que ontem, a vida é movimento, movi-
mento é saúde. Todo tempo ou dinheiro que você inves-
te em você, nunca é jogado fora. Você vale todo investi-
mento, tempo e dedicação.

Maira Dias da Silva Aguiar

Gabriela Freitas, de Sumaré, 
musa do São Paulo F.C.
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S umaré possui atual-
mente registrado no 
livro tombo de bens 

imóveis, três patrimônios: 
a Antiga Prefeitura, a Igre-
ja do Bom Jesus do Matão 
e o Complexo Ferroviário 
de Sumaré.

1º - ANTIGA PREFEITURA
O primeiro imóvel tom-

bado de Sumaré é o prédio 
da antiga Prefeitura Mu-
nicipal, que atualmente é 
o Centro de Memória “Tho-
maz Didona” e abriga a se-
de da Associação Pró-Me-
mória de Sumaré. 

Quando Rebouças era 
ainda distrito de Campi-
nas, seu primeiro subpre-
feito, Antônio Rodrigues 
Azenha, fez de tudo para 
que fosse construído um 
prédio para a Subprefeitu-
ra. Assim, em 1913, ergue-
-se a sede da Subprefeitu-
ra de Rebouças, que só te-
ve sua edificação refor-
mada em 1937, para insta-
lar a moradia do zelador. 
Quando da emancipação 
de Campinas, em 1953, no 
prédio funcionou a primei-
ra Câmara Municipal e Pre-
feitura até que, em 1964, foi 
construído o Paço Munici-
pal da Rua Dom Barreto.

Desse ano em diante o 
edifício serviu para abri-
gar a Guarda-Mirim, a Bi-
blioteca Municipal, o curso 
de Admissão ao Ginásio Es-
tadual, a diretoria da APM 
do Segundo Grupo Escolar 
e as salas de aula do Colé-
gio Comercial até 1971. Du-
rante mais de 20 anos foi 
implantado nesse prédio o 
Pronto Socorro Municipal 
e, de 1990 a 1996, foi sede 
do Departamento de Saú-
de e Higiene. 

Após quase um século 
de uso, em 1998, foi tom-
bado pelo CONDEPHAEA 
e transformado no Centro 
de Memória “Thomaz Di-
dona”. No de 2013 o edifí-
cio completou 110 anos de 
história e está carregado da 
memória e identidade do 
povo sumareense. 

2º - IGREJA DO BOM 
JESUS DO MATÃO 
A Igreja do Bom Jesus do 

Matão foi tombada em 26 
de julho de 2000. A história 
de sua construção está in-
trinsecamente ligada ao seu 

Antiga Subprefeitura hoje Centro de Memória

Subestação - Vila dos funcionários

Igreja do Matão em 14/09/21

V FAlEcIMENTOS V

DE 09 A 15 DE OUTUBRO DE 2024

DIA 09 DE OUTUBRO DE 2024

Sergio Moreira Viana, 63 anos
Ana Zonato Simpionato, 78 anos

DIA 10 DE OUTUBRO DE 2024

Cleuza da Silva Cabral, 62 anos
Márcia Petrini, 60 anos

Edinaldo Lima Novaes, 65 anos
Manoela Rodrigues da Silva, 81 anos

Dia 11 de Outubro de 2024

Genildo Nogueira da Silva, 59 anos

DIA 12 DE OUTUBRO DE 2024

Valmir Gomes Batista, 51 anos

DIA 13 DE OUTUBRO DE 2024

Irineu Sebastião Matias, 85 anos
Jayme Garcia Siqueira, 30 anos

Ana Borges da Silva Portugal, 79 anos

DIA 14 DE OUTUBRO DE 2024

Samile de Melo Almeida, 18 anos
Antônia Ap. Bronzatto da Silva, 65 anos

DIA 15 DE OUTUBRO DE 2024

Nely de Oliveira Brandão, 57 anos
Edith da Cunha Romano, 89 anos

Maria da Conceição Teodoro Cavaglieri, 84 anos
Ulisses Rodrigues, 78 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré
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fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população em geral 
são sempre bem-vindos. A Associação Pró-Memória 

é uma entidade particular, sem fins lucrativos. Se 
você quiser ajudá-la a se manter ou ampliar suas 

atividades, torne-se um sócio. Custa R$ 30,00 
por mês. Por conta disso, você recebe todas as 

publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória
de Sumaré

PATRIMôNIO HISTóRIcO DE SUMARé

Preservar e proteger a 
memória (segunda parte)

AUTORA DO TExTO

Fernanda Biondo

Professora de História 
formada pela UNICAMP e 
Diretora da Pró-Memória

bo, foi ponto de instalação 
de uma das estações inter-
mediárias, que dinamiza-
ria a produção cafeeira. 

Assim, em 27 de agosto 
de 1875, foi inaugurada a 
Estação Ferroviária de Re-
bouças, que ganhou es-
se nome em homenagem 
a seu engenheiro, Antônio 
Pereira Rebouças, que fale-
cera durante sua constru-
ção. A Companhia Paulista 
de Estradas de Ferro preo-
cupou-se, também, com o 
uso da tração elétrica nas 
ferrovias e, em 1925, o tre-
cho de Rebouças precisaria 
ser eletrificado e então ini-
ciaram-se as obras da Su-
bestação de Energia e das 
casas dos ferroviários.

Desta forma, aquele pe-
queno vilarejo já existente 
começara a crescer e ga-
nhar forma de cidade no 
entorno da ferrovia, que se 
tornara ponto de referên-
cia para a localização das 
casas e terrenos. Como o 
professor Francisco Antô-
nio de Toledo bem descre-
ve, “foi tão certa e decisiva 
a construção da Estação 
Rebouças onde ela está 
que passou a ser polo di-
namizador da economia 

e do povoamento, deixan-
do quase à sombra bairros 
e sítios arredores”. 

Sumaré que nós conhe-
cemos atualmente nasceu, 
criou vida e forma, cresceu 
se desenvolveu e se tornou 
o que transparece aos nos-
sos olhos hoje, em função 
da implantação da Esta-
ção Ferroviária. Se Suma-
ré é uma flor, a Estação é a 
semente que a germinou. 

Esses são os três patri-
mônios históricos de Su-
maré. Preservados por lei, 
porém em precário estado 
de conservação, na realida-
de. Existem ainda, no CON-
DEPHAEA, processos em 
estudo para tombamento 
de outros patrimônios mu-
nicipais. Entre eles, o Con-
junto da Praça da Repúbli-
ca; a Igreja de Sant´Ana; 
os jatobeiros da praça Ana 
Makarenko; o Horto Flo-
restal; o Complexo da Rua 
Bandeirantes; entre outros. 

Assim, a Associação Pró-
-Memória de Sumaré con-
vida a todos os moradores a 
visitar esses patrimônios; a 
reconhecer outros a serem 
preservados; a ajudar a fis-
calizar e preservar nossa 
história e memória.

bairro e à cidade de Sumaré. 
Foi construída em 1917, por 
Giovanni Fantinatto, imi-
grante italiano, antigo mo-
rador local que ao chegar ao 
Brasil, fizera uma promessa 
a Nossa Senhora do Mon-
te Bérico, na qual, se con-
seguisse comprar uma pe-
quena terra para viver com 
sua família, iria construir 
uma capela em sua home-
nagem. Comprou um sítio; 
construiu primeiro a igreja 
e depois sua casa.

Nomeou-a em homena-
gem ao filho da padroeira, 

o Senhor Bom Jesus. Sua 
torre foi construída so-
mente em 1928 e recebeu 
o forro em 1946 e, o bairro 
do Matão cresceu em suas 
redondezas.

3º - cOMPlEXO 
FERROVIÁRIO 
DE SUMARé
O tombamento do Com-

plexo Ferroviário foi ho-
mologado em 14 de no-
vembro de 2006. Com-
preende a preservação do 
edifício da Estação Ferro-
viária, do conjunto da Su-

bestação de Energia e da 
Vila dos funcionários. A 
importância deste conjun-
to patrimonial é impres-
cindível para a existência 
do nosso município. 

Eis sua história: Em 1868, 
uma união de fazendeiros 
de café fundou a Compa-
nhia Paulista de Estrada de 
Ferro, que teria como obje-
tivo unir, através da linha 
férrea, o interior paulista 
ao porto de Santos. Neste 
contexto, o pequeno vila-
rejo que se formava às mar-
gens do Ribeirão Quilom-



fotos: pró-memória sumaré
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BANQUETE NO MILENITA

PLANO DE EXPANSÃO

DAUTO MENUZZO

MANÉ ESCALHÃO

LOCOMOTIVA DA FEPASA

FUTEBOL DO RECREATIVO

Os principais eventos da Prefeitura e da Câmara Municipal aconteciam 
no Restaurante Milenita, na rua Dom Barreto. Este foi um deles, 

realizado na década de 1960. Reconhecemos as seguintes pessoas: 
Ademar Carvalho (Dema), Vanderlei Gigo (Lelei), Luiz Serra, Alvaro 

Urt, José Ferreira Quental e Hermenegildo Maiale. 

O Plano de Expansão do Clube Recreativo Sumaré começou no final da 
década de 1960 e previa a construção de um conjunto poliesportivo na 

Avenida Rebouças, em substituição ao antigo Estádio Luiz Frutuoso, 
que foi transferido para a Chácara Ricatto, ma Vila Menuzzo. Nesta foto, 

do final da década de 1960, vemos cinco pessoas envolvidas no projeto 
– 4 ex-presidentes (João Rubens Gigo, José de Castro Filho, Ronald de 

Souza e Alaerte Menuzzo) e o projetista do Conjunto Poliesportivo 
(Orivaldo Passadore, o quarto da esquerda para a direita). João Rubens, 

José de Castro, Ronald e Alaerte foram presidentes do clube.

Danuncio Menuzzo, o Daúto, foi um dos principais jogadores do Grêmio 
Esportivo Paulista, remanescente da antiga Sociedade Italiana de 

Rebouças. Nesta foto ele está no centro, vestindo a camisa do grande rival 
do Paulista: o Clube Recreativo e Esportivo Alliança. Local do foto: antigo 

campo do Alliança, cercado de eucaliptos. Registro da década de 1940.

Antônio Manoel Escalhão, 
o “Mané”, era uma 
pessoa extremamente 
popular em Sumaré. 
Tinha um pequeno bar 
na rua Bandeirantes, nas 
proximidades da antiga 
porteira da Paulista. 
Depois construiu uma 
pequena mercearia na 
esquina da rua Justino 
França com a rua 
Antônio Jorge Chebabi. 
Era descendente de 
imigrantes portugueses 
irmão do também 
comerciante José 
Domingos Escalhão. 
Casado com Rosa Marques 
Pereira Escalhão, foi pai 
de 4 filhos: Osni Antônio 
Escalhão, Osmar Antônio 
Escalhão, Osvair Joaquim 
Escalhão e Osnilde 
Maria Escalhão. 
Foto da década de 1950. 

Fotografia de julho de 1992, exibindo uma locomotiva da FEPASA – 
Ferrovias Paulistas S.A.. Essa locomotiva, conhecida como Russa 6451, 
pertencia ao acervo da Cia. Paulista de Estradas de Ferro, e transitava 

pela Estação de Sumaré, transportando passageiros ou cargas. 

Time de futebol do Clube Recreativo Sumaré, fotografado no antigo 
Estádio Luiz Frutuoso, hoje Conjunto Esportivo da Avenida Rebouças. 

Vemos de pé, da esquerda para a direita: Augusto De Nadai, Antonio 
Puche, Geraldo Coltro, Valdemar Franceschini Filho, Gilberto Cia, 

Antonio Ordonhas (Caréca), Rubinho, Aldo Lorençatto, Natalino 
Giometti, Eduardo Gigo e João Zagui (Joanim). Agachados, na mesma 
ordem: Rubens Quaglio (Rubão), Odair Bazan, Pedrão, Odécio Silva, 
Amaro Ferreira Quental, Orlando da Silva, José Antonio Hespanhol 

(Zézo) e Ivo Naufal Gantuz. Foto da década de 1960.
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Ivy G. Sandim (@ivy-
sandim) é graduada em 
Educação Física e Pe-

dagogia, com sete especia-
lizações, dentre elas; psi-
copedagogia clínica e ins-
titucional, neurociências, 
educação especial, educa-
ção física escolar, gestão es-
colar e terapias Integrati-
vas. Mestre em Educação, 
pela Universidad Europea 
Del Atlantico - Espanha. 
Foi professora da rede es-
tadual de ensino, coorde-
nadora de curso técnico, 
coordenadora pedagógica 
na Educação Básica e em 
seu último trabalho, geren-
ciou as equipes técnicas do 
SESI-SP, responsáveis pe-
las atualizações e constru-
ções curriculares, elabora-
ção de materiais didáticos 
e pedagógicos, legislação 
escolar, formação de pro-
fessores e agentes educa-
cionais, implementações 
tecnológicas e inovadoras, 
incluindo programas e pro-
jetos para o estabelecimen-
to de políticas inclusivas e 
em respeito às diversida-
des no ambiente escolar. 
Autora dos livros: Implan-
tação do Novo Ensino Mé-

Dica de Leitura: Resgate
(Entrevista com a autora Ivy G. Sandim)

fotos: divulgação

@costelasfelinaseditora

Darsivedra Fragmentos do 
poema ‘Teu Ventre’Darsivedra com seu talento

Completa mais um ano
E com sua arte em dança

Sempre a todos encantando.
Parabéns pelo aniversário,

Que sejas, deveras, abençoada!
Deus a abençoe hoje e sempre,

Nesta data que nos agrada!

(Escrito por Cadu Lima)

Darsivedra
Manágua/Nicarágua

poesias

Cultura em Foco
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aspas
entre

w evelyn Ruani
Coordenadora Técnico 
Educacional do SESI-SP, 
criadora de conteúdos literários 
e leitora compulsiva! 
Apaixonada por livros e palavras. 

w seRviÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

Ventre Sagrado...
Centro de tuas emoções.

Ventre do desafio, de tuas sensações em 
relação a vida.

Teu ventre, é tua força, mulher!
Descubra essa força!

Movimente-se e descubra lugares antes 
adormecidos, pois , a dança te impulsiona a 
conhecer lugares dentro de ti. Os mais sutis 

lugares.
Descubra-se, mulher!

(Escrito por Carolina Salcides)

Tereza Granate
São João da Boa Vista/SP

dio: um currículo estrutu-
rado nos projetos de vida 
dos estudantes e do livro 
Resgate: uma jornada ao 
autoconhecimento.

Vem comigo conhecer 
um pouco mais sobre essa 
autora e sua obra: 

Como a literatura en-
trou em sua vida?

Desde criança fui incen-
tivada a ler. Minha mãe, 
professora de Língua Por-
tuguesa, já vivia com sua 
coleção Vagalume pelas es-
tantes, e os diversos textos 
em que utilizava para pre-
parar suas aulas. Sem som-
bra de dúvida, esse compor-
tamento influenciou o meu 
interesse pela literatura, pe-

los livros, as escritas e as di-
versas linguagens artísti-
cas.Quando iniciei na Uni-
versidade de Educação Fí-
sica, percebi que a pesqui-
sa poderia me trazer mui-
tas respostas, narrativas di-
versas, indagações e provo-
cações intelectuais, e per-
cebia que o diálogo com as 
pessoas que também liam e 
pesquisavam era mais pro-
fundos e interessantes. Aos 
poucos fui percebendo que 
quanto mais eu pesquisava, 
mais eu precisava de reper-
tório. E esse movimento se 
estendeu para as especia-
lizações, mestrado, escrita 
de artigos científicos, revi-
sões e validações de textos 
científicos e a minha alteri-

dade e autoria.Nesta jorna-
da, aprendi que não pode-
ria ler apenas livros que se 
conectavam aos meus inte-
resses, assim, fui amplian-
do as minhas narrativas, ar-
gumentações e muitas ver-
dades foram sendo substi-
tuídas.obrigatória era ma-
çante para um garoto de 10, 
12 anos. Stephen King tam-
bém me salvou.

Como é sua rotina para 
escrever? Você tem algu-
ma rotina para escrever, 
alguma disciplina, um ho-
rário determinado ou es-
creve quando surge opor-
tunidade?

Quando me conecto com 
o silêncio, no processo de 

meditação, em contato com 
a natureza, as escritas apa-
recem de forma mais orgâ-
nica, ou seja, não há tantas 
preocupações com regras 
gramaticais, rimas perfei-
tas, ou o que convencional-
mente será aceito. É como 
se o meu coração quises-
se falar. Então, o primeiro 
movimento, aparece quan-
do eu tento me dar a res-
posta por tanta ansiedade, 
preocupação, ou mesmo 
de questionamentos corri-
queiros sobre a vida. Após, 
a escrita é moldada para os 
leitores, ajustando verbos e 
intenções.

Quanto tempo demora 
para concluir um livro?

Tenho me esforçado pa-
ra a cada ano, lançar um li-
vro. Não como um proces-
so mercadológico, mas, de 
cura, de incentivo a minha 
livre expressão, de fomen-
to ao sagrado feminino e as 
forças que levam a declarar 
o meu amor a vida.

As histórias “se escre-
vem” sozinhas ou você 
pensa na trama inteira?

No meu primeiro livro 
“Implantação do Novo En-
sino Médio: um currículo 
estruturado nos projetos de 
vida dos estudantes”, com 
o teor científico, foi preci-
so investir em muita pes-
quisa e diálogo entre vá-
rios autores. Já o Resgate, é 
uma obra feita de sopros di-
vinos que se materializam 
em poemas, frases, ques-

tionamentos e várias per-
guntas. A escrita está rela-
cionada ao diálogo com o 
sagrado, as vezes em for-
ma de insights, as vezes de 
necessidade por liberdade, 
e muitas vezes para que as 
dúvidas não fiquem só den-
tro de mim.

De onde vem a inspira-
ção?

A inspiração vem da ne-
cessidade de expressar 
a emoção, o sentimento, 
ou os vários pensamentos 
que se fazem presentes no 
dia a dia. Vem da devoção 
em caminhar nesta jorna-
da de vida, somando virtu-
des, valores e muitas curas. 
Penso que os pensamentos 
precisam ser organizados e 
sentidos em profundidade, 
sempre! Para mim, a escri-
ta também é terapêutica, 
pois me devolve a essência 
da “Ivy”

Quais são seus livros e 
autores/autoras favoritos?

Posso citar vários, mas, o 
livro “Cartas para a minha 
vó” de Djamila Ribeiro, “A 
morte é um dia que vale a 
pena viver” de Ana Claudia 
Arantes, e todos os livros da 
Clarissa Pinkola Estés, fo-
ram importantes para a mi-
nha identidade e ressignifi-
cação de vários momentos 
de minha vida.

Tem planos para livros 
futuros?

Ah, O terceiro livro já está 
prestes a passar por revisão.


